

A los lectores

Realmente, REPUBLICA, título del periódico, nos excusa hacer una declaración de principios, un programa de aspiraciones, una expresión de ideales.

En la hora actual no hay en español substantivo político que contenga tal suma de emoción civil, de ansia de justicia y de esperanzas populares.

Así esta palabra tiene la virtud de congregar en rededor los españoles de todas las clases sociales— pueblo y burguesía—que sienten gravitar sobre el país como una pesadilla monstruosa el régimen monárquico.

REPUBLICA al salir a la calle no quiere hacer promesas ni hablar de sus proyectos. Solamente queremos hacer constar que es un periódico de combate. Expresión de la voluntad popular bejarana que es francamente republicana, viene a luchar por los ideales democráticos: cultura, derecho y libertad.

REPUBLICA defenderá siempre la necesidad de fundamentar la futura democracia española sobre la escuela nacional. La escuela es la universidad del pueblo. En sus aulas al preparar ciudadanos conscientes, libres de prejuicios y con ideas claras fundamentales, se echan los cimientos de una España mejor, donde no sea posible ni el caciquismo ni las injusticias.

REPUBLICA estará siempre al lado de las causas democráticas y en frente de la monarquía, al lado del derecho y en frente del caciquismo, con la libertad y contra la tiranía.

Luchará también, REPUBLICA por eliminar a los elementos reaccionarios que hacen de la vida pública una carrera para sus fines propios, y denunciará cualquier maniobra, oscura y repulsiva, que pueda realizarse contra la democracia y sus mantenedores.

Antes de terminar nos interesa hacer presente que el primer número de REPUBLICA no aspiramos a que sea perfecto. Dificultades de todo orden nos impiden realizar un periódico tan bueno como nosotros quisiéramos. Por ahora, al menos, este es un ensayo. Como todos los ensayos no es definitivo. Es posible que las circunstancias y el deseo de realizar un periódico serio y de valor, que tanto necesita nuestro pueblo, nos aconsejen suspenderlo hasta poder lanzar el proyecto definitivo cuando convenga. En tanto, he aquí REPUBLICA, con humilde atuendo, pero altos y sinceros ideales.

**Candidatura Antimonárquica
de la coalición republicano-socialista****DISTRITO PRIMERO (PLAZA-CENTRO)**

Manuel F. Crespo, socialista
Millán Aliácar García, republicano
Claudio Cascón González, republicano
Eloy González Benito, republicano
Mateo White Pérez, socialista
Cayetano Ortiz Delgado, Feder. Obreras

DISTRITO SEGUNDO (MANSILLA-CORREDERA)

Valentín Garrido Muñoz, republicano
Gregorio Martín Ceñudo, republicano
Santos García Oviedo, Fednes. Obreras
Rufino Martín Sánchez, socialista
Juan Natal Bonilla, socialista

LA LINEA DIVISORIA

Estamos en un momento cumbre de la vida española. Intensa excitación política, elevada temperatura de la vida pública, esperanzas en el pueblo e inquietud del faraónico régimen monárquico. La castiza indiferencia por la cosa pública y la tradicional insensibilidad del pueblo han desaparecido totalmente. El pueblo español ha despertado de su sueño milenario y reclama enérgicamente una transformación radical del Estado. Alegrémonos. Que el país manifieste su voluntad seriamente es la prenda más segura de optimismo. Ella logra imponerse inevitablemente y cuando esta voluntad falta la nación es presa de pandillas de logreros y reaccionarios que la explotan y envilecen.

Es interesante apuntar como el momento político actual es el resultado de un largo proceso histórico que se desarrolla lenta y metódicamente en nuestra patria en lo que va de siglo. Es primero la protesta enérgica, pero planteada puerilmente, del 1909 al

iniciarse la aventura de Marruecos; más tarde la huelga general revolucionaria de 1917 por la cual el país trata de eliminar el régimen con sus injusticias e inepticias; en el 21 el soberbio movimiento nacional para hacer efectivas las responsabilidades del desastre de Annual. El país comienza a agitarse y es en el 23 cuando el régimen lo traiciona trayendo la impumista e ignominiosa dictadura.

El año pasado cae también la dictadura y entonces comienza a crecer el movimiento republicano. España no es una república centro-americana. No reacciona históricamente con impulsos infecundos. Como pueblo viejo y con experiencia se mueve lenta y cautelosamente. El inicial movimiento republicano de 1930 se desarrolla espléndidamente. Cada día, cada hora aumenta la incompatibilidad de la decrepita y podrida Monarquía con la mayoría del país. España en pie toma las riendas y guía buscando sus destinos.

Hoy la suerte está echada. El régimen no tiene salvación. Sin crédito y sin hombres de prestigio capaces de servirlo yace hundido en la charca de sus ignominias esperando el final. Las elecciones municipales que mañana se celebrarán son el principio del fin. Ellas darán una mayoría enorme de Ayuntamientos republicanos. Son, pues un verdadero plebiscito nacional.

Tengo para mí que el resultado favorable a la República de las elecciones municipales influirá muchísimo en la vida de España. Son ellos pues una línea divisoria en nuestra historia. Antes y después del 12 de Abril. Antes, la tiranía, la corrupción, la ineptitud de un régimen impopular odiado del país; después, amanecer cálido y radiante como una mañana de estío, de una democracia que empieza a construir la nueva España donde todos los españoles podrán convivir bajo un régimen de tolerancia, justicia y libertad.

MANUEL F. CRESPO.

La República

Los pueblos no se han dado cuenta aún de lo que para ellos ha de ser la República de tipo federal, que es la que a España conviene y la que, sin duda será.

Hoy la actividad concejil está limitada y contenida por la muralla de las "cultades del Gobernador" estatuidas en la Ley Provincial y mantenidas en el Estatuto.

Mañana los acuerdos del Municipio nacerán investidos con la púrpura de la soberanía y ni aún al Estado le será posible revocarlos ni modificarlos. De este modo podrá crear su hacienda y organizar su riqueza en los cuatro aspectos que a la vida de ésta señalan los economistas: producción, distribución, circulación y consumo.

Cada pueblo mantendrá el orden como mejor le parezca, sin servir de pretexto a una ramificación absurda del militarismo, ni de base marcial para la guerra civil que parece ser ahora la preocupación constante y el objetivo del poder oficial.

Cada pueblo se asociará con los que se considere más identificado para formar la Región, rompiendo para siempre el lazo burocrático de la provincia.

Cada pueblo podrá establecer sólidamente su equilibrio económico, puesto que el Estado nada podrá pedirle que rebase el concierto.

Fuera de la Justicia, la Enseñanza y las Comunicaciones, que serán nacionales, podrán darse todas las instituciones adecuadas a su temperamento y a sus ansias.

En el disfrute corriente de la autonomía podrá llegar el Municipio a establecer el régimen más racional para su agricultura, su industria y su comercio, así como a elegir su religión o a prescindir de todas y a darse el régimen tributario más conforme con sus medios.

Educado el pueblo, por el ejercicio inteligente, en el disfrute de la autonomía individual, concluirá con el cacique y transformará el concepto de la autoridad, despojándolo de sus natura-

les características de coacción y tiranía para restituírle la de tutela, que nunca debió perder.

Cuando los pueblos españoles cumplieron unánimemente en esta aspiración, formarán la falange invencible que marche a la conquista de la República sin encontrar fuerza capaz de oponerse a su paso.

Y una República de esta naturaleza, será inestimable, porque no será una República, sino once mil Repúblicas las que en un momento de ataque reaccionario se alzarían airadas y tremebundas contra quien pretendiera traicionariamente quitarles su libertad y su soberanía.

E. BARRIOBERO Y HERRÁN.

8 Abril, 31.

A LAS URNAS REPUBLICANAS

El domingo próximo, se dará la batalla. Llegó el momento una vez más, de que todos los que sientan ideas liberales, todos los que aspiren a la profesión política por el cambio de régimen, se unan como un solo hombre, para demostrar a los caciques y mangoneadores de las antiguas oligarquías, que los ciudadanos de hoy somos mayores de edad, y que hemos aprendido mucho en los años indignos de las dictaduras.

Jamás en la historia de España de los últimos siglos, hubo un momento tan importante en política como éste en que vivimos. España entera hierve de entusiasmo republicano y es verdaderamente consolador, éste resurgimiento de la opinión ciudadana. Ello prueba que al pueblo le ha llegado al corazón el ultraje cometido por el régimen, arrebatándole todos sus derechos. Los partidos conservadores, aprovechándose de la mordaza de la prensa, decían constantemente que España era monárquica. ¿Que pensarán ahora, ante las explosiones de entusiasmo por la república?

¿No se puede seguir sosteniendo con años, que nuestra España es monárquica porque el pueblo está gritando tiempo: ¡Viva la libertad! ¡Abajo el caciquismo!

No dudamos de el triunfo de nuestros ideales. Pero piense el pueblo un momento en lo que significaría el triunfo de la monarquía, causante de los males de España. Sería tanto, como resucitar a Fernando VII que siempre se encuentra flotando en las alturas del Estado, para afrentar y escarnecer al pueblo, que quiere redimirse, contra el régimen que causó su desdicha.

La lucha electoral tiene gran importancia, después de las dictaduras indignas. El carácter de las elecciones municipales, es que constituyen un episodio de la lucha revolucionaria contra el régimen. A un lado, está todo el pueblo español vibrante y emocionado; a otro lado, la representación ruínosa del viejo Estado monárquico, separados por un abismo, hoy más profundo que nunca y con salpicaduras de sangre de los mártires de Jaca.

El plebiscito de 12 del corriente, ha de tener gran importancia para los republicanos y socialistas, porque nos ha de dar la conciencia de nuestro poder; nos demostrará lo que somos y lo que podemos ser en un mañana próximo, para efectuar sobre bases jurídicas, la nueva organización del Estado.

¡BEJARANOS! UNIÓN, DISCIPLINA Y CONFIANZA. El triunfo es nuestro. Votad a republicanos y socialistas, y tened la seguridad de que el triunfo en España de ésta candidatura, significa la próxima aurora de la libertad y de la justicia, que ha de redimirnos de los atropellos, de las concupiscencias y de las inmoralidades.

Juan García Sánchez.

¡Quiéren volver los presumidos!

La psicología de algunos señores no se da cuenta del desenvolvimiento social. Esos señores llevan en la sesera: ¡categorías de filosofía, alardes de gran señor! ¡«Instituciones imperativas que yo mando!» ¡Exhibir el abotengo que atrás fué alquilado! Desmontándoseles la cabeza al creer que en los puestos que mañana se pueden elegir en los Ayuntamientos, puedan hacer y deshacer a su antojo y en caso de no poder hacerlo, se marcharán a sus dehesas, que hoy vinieron, abandonando antes las industrias que el esfuerzo de los trabajadores les llenó de oro.

Esos elementos que unos se llaman liberales, otros monárquicos «que creen» que el dinero se lo dió «misteriosos medios celestiales» esperan por medio del chanchullo, con dinero, con la coacción en los trabajadores, obtener un acta en el Municipio. ¡Tonta influencia esa de tales elementos, su imperio desapareció ha años y la conducta de los pueblos ha resuelto modificar, de una manera absoluta, el despotismo, la arbitrariedad desenfadada, porque el pueblo ha abarcado las enseñanzas de la palabra Libertad, sin alardes ni guapezas, sin ridículos apocamientos o cobardías, pensando como nuevos alumnos la comunicación de lo que son los derechos políticos, los derechos económicos para que no se les moleste con «remedios de amor» que no redime.

El conglomerado de intereses de la mayoría de los señores candidatos a concejales para el Municipio de Béjar había, confidencialmente, de examinarse. Porque este enemigo, siempre armado «de que yo os proporciono el necesario alimento» no han pensado en sus pecados, no se arrepienten de lo que sus dioses sermonean, no temen al castigo divino al llevar en sus espaldas o delante la colección de invocación, pues no comprueban lo que dice el Korán: Haz la dicha del universo.

Hay que recordar aquello de los diablillos a los niños, con rabo y cuernos. El diablillo se arranca unas cuantas «plumas» para entregarlas a los obreros agrícolas, textiles, de construcción, mercantil, etc., etc. y aquella torpeza, hoy los antimonárquicos recogemos otras plumas como hombres libres, afirmando nuestra conciencia, nuestra libertad.

No triunfará la candidatura compuesta por esos elementos viejos, porque el instinto de los ciudadanos de Béjar, son libertadores de esclavitudes, saben emanciparse; su fuerza, su teoría les enseñó la práctica de redimirse; sabe sus derechos como hombre y sabe derrotar a los que defienden imperialismos arbitrariedades e injusticias con su política.

Y cuando nuestra doctrina está destinada a triunfar porque interpreta el común sentir de la humanidad, no puede haber oposición de la fuerza de la espada, el fusil. Las ideas nuestras son el fruto, la labor de un solo cerebro, de espíritus que encarnan sus frutos en la observación documentada de la historia.

Inútil es que se opongan los que desfilan por esa procesión de bacilos creyendo que no se les conoce el traje con que van vestidos. Escuchen a la muchedumbre que concuerda en su símbolo de Libertad, en el cerebro y en el corazón, y que están decididos que España sea republicana hasta por encima de cualquiera palacio de Oriente. Éste es el porvenir de los ciudadanos de Béjar.

¡A trabajar con fé en las próximas elecciones municipales con esa tenacidad, con esa energía precisa para que en España, pronto pueda reformarse la monarquía por una República.

DIEGO L. STEFANI.

De «Claridad».

SEMBRADORES

Los pueblos, através de sus tradiciones seculares, conservan su fisonomía propia, que no logran nunca desfigurarse las mas profundas convulsiones de la historia. Fenómeno es este que se observa a la luz de todas las civilizaciones, lo mismo bajo la denominación visigoda, que bajo el imperio de los césares.

En el vaiven de los siglos, por hondas y acentuadas crisis que se produzcan, ya por el predominio de una raza, ya por la fuerza de un despotismo soberano, o bien por el influjo de una creencia, las sociedades, los individuos, el corazón de la humanidad, como gigantesca mariposa que eleva sus alas sobre las ruinas del mundo, remonta su vuelo buscando otros espacios, de cara a otra luz y otro sol, donde brille con fulgores de aurora la antorcha inmaculada de la libertad.

Ese ideal que anidó, ahincadamente, en el hombre; esa chispa viva, perenne, que prendió en él desde su infancia, no lograron matar ni el tiempo, ni todas las sofismas de la razón, porque la idea de libertad nació con el tierno balbuceo de las generaciones, con el primer latido de los seres, con el germen vivificador de las plantas, con el rutilar inquietante de los planetas, con el divino alborar de los cielos, con los acentos implacables del mar....

Así es de eterna la aspiración que sintieron los pueblos, sujetos unas veces al yugo funesto de la esclavitud, y elevados otras hasta las supremas excelcitudes del pensamiento. Un ansia de superación ha invadido, en uno y otro caso, al organismo social, que para más altos destinos fué desarrollando fuerzas y sembrando en la conciencia colectiva los ideales de redención y de justicia.

Hoy esa siembra es una promesa espléndida de recolección. En ella, recogerá España el esfuerzo de aquellos hombres que vertieron su sangre en un largo y continuado sacrificio de sus vidas heroicas.

A. G.

¡A votar honradamente!

Al fin va a sonar, al parecer, la hora suprema de la voluntad del pueblo, la hora dichosa de las elecciones municipales, la hora de la verdad, en la que el alma del pueblo irá a depositar a las urnas, el bien del Pueblo, la bondad de los hombres honrados, la virtud y la aspiración de los que posean espíritu honrado.

Y estas circunstancias exigen hoy más que nunca el esfuerzo de todos los ciudadanos españoles que han presenciado las funestas arbitrariedades cometidas en la Nación desde el año 23, por los usurpadores de los derechos de ciudadanía, arrebatando el Poder, dictatorialmente con crueldad y despotismo, empeñando al Pueblo, arruinando a los Municipios, conduciendo a la Hacienda Nacional a la bancarrota, perturbando el desarrollo de la riqueza industrial y comercial, produciendo el caos y el desorden en la Institución pública, aumentando los tributos en proporción disforme, malgastando millones inutilmente, negociando escandalosamente con monopolios, infringiendo leyes y costumbres, amordazando con tiranía a los pueblos y a las personas, ultrajando a los pueblos y a las personas, persiguiendo y desterrando a los hombres sanos y puros porque profesaban ideas de humanidad, producto de la evolución de los tiempos que acusan progreso, libertad y armonía; a los que amaban la Democracia y el Liberalismo, a los que pedían con la justicia,

orden nacional y paz en los pueblos, todas estas calamidades e inquietudes; obra de esos nefastos políticos de la U. P. de los monárquicos, de los reaccionarios del beaterismo monjil y fralisco, de los abyectos de los ruines, de los miserables, de los que arrasaron la libertad y la conciencia ciudadana, de los que nos despojaron del derecho y el bienestar social; por eso hay que reconstituir la Nación, el Pueblo, el Municipio ¡cueste lo que cueste! para que no florezca más el privilegio y la injusticia; hay que humillar la sangrienta figura del pasado, hay que traer nuevas normas de Autoridad y de Gobierno al pueblo español, hay que ir a las urnas electorales a conquistar la Libertad y la República que será el cauce auténtico de vitalidad española, que junto al Socialismo será el faro que ilumine el Mundo entero; hay que ir a los ineptos políticos que condenaron a los pueblos dignos y honrados; hay que incapacitar a esos políticos de la U. P. y M. M. que unidos al funesto clericalismo español, se adueñó de las grandes empresas, que hicieron esclava la conciencia de muchos ciudadanos, hay que por patriotismo apoyar la candidatura antimonárquica, la de izquierda, sea cual fuere, sin exclusión de nombre alguno, para contribuir al resurgimiento de la vida ciudadana.

En Béjar, la muy Noble, Leal, Heroica y Liberal, hay hombres en que corren por sus venas sangre del 68, ¡no lo olvideis nunca! porque sus corazones vigorosos laten pidiendo dignidad y justicia, emblema de progreso y libertad.

Ciudadanos libres, sin corrupción; los que más amais la república y el socialismo, ¡votad! ejerced vuestros derechos de fiscalización defendiendo la pureza del sufragio; colaborar en la regeneración de la patria, del municipio, de los hombres, ¡votad!

Republicanos, socialistas obreros, hay que conquistar los Ayuntamientos, para la Libertad y la República.

¡Pronto amanece la nueva era de orden, Progreso y Justicia!

¡Votad a los antimonárquicos! Lo contrario sería traicionar al pueblo español, a la causa social de los tuyos.

¡A votar se ha dicho! ¡Viva la República! ¡Viva el Socialismo!

LEON SWIRKOPF.

Copiamos de «El Debate» número del día 9, primera plana, al dar cuenta del mitin monárquico, celebrado en el Tetro de la Comedia de Madrid, el miércoles, lo siguiente, del discurso pronunciado por el ex-alcalde de dicha villa, señor Garrido Juaristi:

«Fustiga a los candidatos que se presentan con carácter independiente o con otra etiqueta y recomiendo que ni aún por amistad se incluya a uno de esos en las candidaturas monárquicas. Esos elementos que no se atreven a llamarse monárquicos y que luego, en conversaciones dicen que son amantes del orden, no son más que unos fariseos, que tratan de obtener ganancias en el río revuelto. (Muy bien. Grandes aplausos)».

A LUCHAR

No recordamos se haya registrado nunca en España lucha tan enconada para la causa de la Libertad, la Justicia y el Orden, como la que ha de librarse el próximo día 12 con motivo de la renovación total de los Ayuntamientos.

Jamás se ha puesto un interés tan decidido por derrotar en esta clase de contiendas al partido fundamentalmente republicano, que solo atento al bien general, lucha siempre por llevar su representación a los comicios.

Pero no es eso lo que se persigue,

LAS COSAS CLARAS

En una hoja de los candidatos Independientes, que se llaman hoy así, mañana Monárquicos, o Liberales... u otro cualquiera coro político, según convenga.

Si no lo son. ¿Porqué se lo llaman? Se dirá con razón que en Béjar en esta ocasión no quedan Monárquicos.

¿Es por que de esta manera creen que tendrán más elección? A mi juicio se equivocan, por que las ideas ennoblecen cuando éstas se tienen con nobleza y se ostentan con gallardía, y siempre en beneficio ajeno todo su producto.

Atrevido es que yo sin noción ninguna para escribir conteste a esa hojita.

¿Que si conocemos a los señores candidatos Independientes? Como ellos

a nosotros. Aspecto personal para todos; pero no político.

Dicen que si resultan elejidos se opondrán a que se planteen en el Ayuntamiento asuntos políticos.

Señores, memoria. Creo la tendrán porque hay cosas que están muy recientes.

¿He sido yo el que he hecho política en el Ayuntamiento? ¿O han sido algunos de los candidatos Independientes? Entre ellos los hay que no me dejarán mentir. Como pretendo ser claro he de decir que entre esos señores los hay que han trabajado todo lo que han podido, no mirando más que como yo, por nuestro Béjar.

No ofrezcan señores, no ofrezcan, que demasiado saben ustedes que hay cosas que no se pueden cumplir.

Estamos de acuerdo en lo que dicen que administrar, recta y honradamente, con los ojos, cabeza y corazón por

nuestro pueblo, pero señores, hoy estamos en el Ayuntamiento de uno y otro Credo, y el pueblo sabe distinguir.

Pantano, ¿eh? Tres ex-diputados tenemos en Béjar, y fui yo el político republicano que propuso que aprovechando la ocasión de la composición del Ayuntamiento el que se gestionara y se hicieran todos los esfuerzos posibles, y todos mis compañeros, conformes con mi proposición, lo entendieron así también, acordando consultarlo con los tres ex-diputados, y dos de ellos contestaron inmediatamente poniéndose a disposición del Ayuntamiento, y el tercero Concejal hoy y candidato Independiente todavía no ha tenido tiempo para hacerlo. ¿Es esto cierto? ¿Para qué se ofrece hoy lo que se negó ayer? Para que se vea como no estamos ni podemos estar de acuerdo en esto como en otras tantas cosas.

J. GREGORIO MARTÍN CEÑUDO.

El grandioso mitin de la coalición republicano-socialista y de la Unión General de Trabajadores

Los alrededores del teatro

Anoche desde las siete de la tarde la calle Mayor estaba animadísima. Gentes de diversas condiciones sociales se dirigían apresuradamente al teatro Cervantes donde se celebraba el gran mitin electoral organizado por las izquierdas bejaranas. En la plazuela de San Gil una gran multitud se agolpaba esperando el momento de la entrada. Era curioso observar el entusiasmo y corrección que se observaba. Daba la sensación de un pueblo que, consciente de su fuerza, ejercitaba un derecho con maravillosa disciplina. Sin incidentes el gentío fué entrando en el teatro y ocupando las localidades.

Los oradores

Los oradores llegaron a Béjar después de las seis de la tarde acompañados de representaciones de las izquierdas que en autos se adelantaron hasta el puerto de Vallejera a recibirlos.

En la Corredera numerosísimos correligionarios los esperaban. Venían nuestro joven e ilustre paisano el doctor Angel Rodríguez, los conocidos abogados madrileños García, Rubio y Zubillaga y el gran orador republicano don Eduardo Barriobero.

Al descender del auto la muchedumbre manifestó su entusiasmo con una formidable ovación y acompañados de ella entraron en la ciudad.

El acto

Al comenzar el acto el teatro estaba de bote en bote. El escenario estaba ocupado por el comité electoral, los comités de la agrupación socialista la republicana y representaciones de las organizaciones obreras de la ciudad. Preside don Manuel F. Crespo del comité electoral.

El señor Crespo

Comienza diciendo que habla por un deber inexcusable de cortesía: el presentar al público los oradores del mitin. Siento—continúa—una jubilosa emoción. Este acto demuestra que la ciudad de Béjar es verdaderamente republicana. Esto nos alienta porque nos enseña que podemos confiar en el porvenir. El futuro es esclavo de los pueblos que tienen voluntad y que quieren y saben imponerla.

Vosotros con vuestros votos, unidos a los de toda España podéis lograr que termine este régimen monstruoso que aniquila a España y explota y tiraniza al país. Muchos hombres han perdido su vida o su libertad por el noble empeño de salvar a España. Otros exponen su tranquilidad o dan su esfuerzo como estos amigos y nosotros. Habla del doctor Rodríguez, de Rico, de García Zubillaga y elogia la gran labor de Barriobero en los barrios populares de Madrid. Misioneros del gran ideal republicano de la España de hoy han venido a Béjar a honrarnos. Escuchadlos pero tened presente que hoy el pueblo

tiene el deber de guardar una actitud serena que no excluye la decisión y la energía. Es menester mostrar que los monárquicos son realmente los partidarios del «barullo». Termina dedicando un saludo al pueblo fuente de todo poder, arranque de todo derecho y única majestad auténtica.

El Dr. Rodríguez Olleros

Habla en nombre de la juventud universitaria, y su voz que tiembla de emoción porque se dirige a obreros trae el saludo de estas falanges universitarias a la primera ciudad española que hizo patente su exigencia de amnistía en aquella grandiosa manifestación magnífico exponente de la civilidad de este pueblo del que se honra siendo hijo. Se ocupa brevemente del Régimen, dice que en realidad está muerto y que solo es preciso un puntapié del pueblo. (y éste si que será puntapié soberano) para enterrar definitivamente este obstáculo añejo no cabiéndole ninguna duda de que todos los buenos patriotas contribuirán en las elecciones del día 12 a la mayor grandeza de este chut nacional

No es político activo, y mucho menos profesional, al igual que otros muchos hombres formados en la calma de los laboratorios y en la objetividad de la ciencia, milita circunstancialmente en la política hasta no mas que el momento en que España entre en los cauces del buen gobierno y de la justicia social. Frente a los mercaderes del orden debe alzarse todo ciudadano honrado por que su falso orden que homologan a la quietud de superficie mantenida a fuerza de guardia civil, es un orden de muerte, es un orden de injusticia, más que orden en realidad es una mordaza. Contra este orden se debe ir pero no por espíritu de anarquía, antes bien para evitarla e implantar un orden de equidad, un orden que se mantenga por el hecho mismo de su establecimiento un orden como define el diccionario, de concierto, de buena disposición de las cosas entre si.

Dedica un recuerdo a las víctimas del ideal del pasado movimiento de diciembre que personaliza en Galán que murió—dice—como Cristo el hombre más sublime que ha tenido la humanidad, para redimir. Termina diciendo, confiemos en que el pueblo español tenga en este año 1931, dos domingos de Resurrección, uno el pasado, Santo, este otro el próximo de implantación de una nueva moral, una nueva cultura, una verdadera Justicia.

D. Juan Garcia Sán-

chez

Comienza diciendo que sus primeras palabras, y por ser bejarano, tienen que ser para dirigir un respetuoso recuerdo, a los mártires de la libertad que el 29 de septiembre de 1868 derramaron su sangre acribillados por los soldados de la causa que representaba

la nefasta monarquía. Solicita un minuto de silencio por aquellas víctimas de las ideas republicanas.

A continuación desarrolla el tema de la juventud en estos momentos históricos. Dice que la juventud de estos tiempos es digna de las mayores alabanzas. Debemos seguir paso a paso su actuación porque representan las avanzadas de los nuevos ideales de libertad y de progreso, la lucha por los mismos en la casa y en la calle, la fuerza material que en caso necesario defenderá con energía las ideas republicanas. El tesoro espiritual de la España de hoy es la juventud de las Universidades de los talleres y de las fábricas. En ella vibran todas las inquietudes y todos los problemas de nuestra época; para esta juventud el porvenir próximo de España tiene promesas de aurora. Es una juventud civil, rebelde y reflexiva y con contenido jurídico, para contribuir a edificar el nuevo Estado.

Desgraciadamente para España esta juventud no existió en otras épocas de grandes conmociones políticas. De haber existido, es probable que hace muchos años tendríamos el régimen republicano. Si esta juventud hubiera existido en 1868, es seguro que Prim habría proclamado la república; si hubiera existido en 1900, cuando Salmerón denunció en el Congreso las miserias de la capitulación de la Habana, el fin de la guerra de Cuba habría sido fatalmente el término de la monarquía; si hubiera existido en 1923 al golpe audaz de Primo de Rivera habría seguido la rebeldía y la lucha del pueblo liberal. Pero no existió esa juventud romántica y por eso la historia política de España no dió el salto que ahora daremos.

No sabemos el resultado de la lucha electoral. Es seguro que el triunfo de las izquierdas en las grandes poblaciones será indiscutible y que habrá una minoría selecta en el resto de España. Pero tengo la seguridad absoluta de que si la juventud que no llega a los 25 años, tuviera voto en esta ocasión la implantación de la República en nuestra patria sería cosa de muy poco tiempo.

Republicanos y socialistas de Béjar: Votad con disciplina la candidatura de izquierdas que está representada por hombres honrados, trabajadores y amantes de este querido pueblo y que seguramente laborarán con éxito en el Municipio.

Pero votadla también porque el triunfo de la conjunción, acabará en España con las inmundicias y chanchullos del funesto régimen monárquico y comenzará con la República una era de libertad y de justicia.

N. R.—Por falta material de tiempo nos es imposible publicar el final del acto. En el próximo número insertaremos las reseñas de los discursos de los señores Rico, Zubillaga y Barriobero.

IMPRESA Y LIBRERÍA DE M. HERNÁNDEZ.—BÉJAR

el intento es evidente, claro, cerrar el paso a las ideas redentoras que la sociedad esclavizada ansía.

En la lucha que se avecina, a un lado estarán los elementos sanos, los que desean desaparecer para siempre el régimen de tiranías vivido estos últimos años, los que ansían proporcionar al pueblo el bienestar de que tan necesitados estamos, por medios honrados, por el camino de la economía, laborando porque la industria y las clases trabajadoras mejoren su condición y realizando una intensa labor de cultura conquistando los centros de enseñanza para la vida civil y el trabajo.

Del otro lado está el conglomerado que forman upetistas y políticos viejos, los que han creído ahogar la libertad de pensar ensangrentando los campos de Jaca, los que se oponen a la forma de gobierno del pueblo por el pueblo mismo.

Tal es la lucha que se avecina. A ella vamos con verdadero entusiasmo porque en ella creemos firmemente defender el bienestar de la Patria al defender el ideal republicano.

Los que así piensan, que nos sigan en la lucha con la frente alta, demostrando que son hombres libres.

Que Béjar ha de seguir este camino, no lo dudamos.

Por su historia liberal, por los títulos que ostenta, tiene el deber de hacer honor a su pasado. Si así no fuese, si la candidatura Republicano-Socialista y de la Unión General de Trabajadores no triunfase íntegramente, habríamos echado sobre el brillante historial de nuestro pueblo, un borrón que legaríamos a los hijos y a los hijos de nuestros hijos como signo perenne de nuestra cobardía.

ALFA.

Te conozco, mascarita

—¿Adonde vas, mascarita, con disfraz de penitente?

—¡De penitente! No, Rita; es disfraz de independiente.

—¡Repuño! No te comprendo, Pues no eres un redomado monárquico?

—Sigo siendo; pero ahora me he disfrazado, porque así vivo, mintiendo.

—¿Y quienes son los demás que te acompañan?

—Son todos los que por diversos modos al punto conocerás.

Aquí ves al gran señor dueño de vidas y haciendas, que huyendo de las contiendas deja el campo sin honor.

Aquí están los que se ufanan de hacer favores a ciento, y con glorias se engalanan, girando a todos los vientos.

Aquí el niño bien se encara por lograr un puestecito. Y piensa hacer de la vara un florido bastoncito.

Todos a luchar en nombre de un alto ideal venimos, aunque en la vida supimos defenderle como hombre.

Somos la alegre comparsa de histrionescos arlequines; dejad que pase la farsa vestida de colorines.

—¿A dónde vas, mascarita, con disfraz de penitente?

—¡De penitente! No Rita; es disfraz de independiente.

PILARÍN.

PUBLICIDAD COMERCIAL

LA FLOR SUIZA

Fábrica de caramelos, bombones, turrónes
y mazapanes

Especialidad en pastillas de café y leche
y caramelos de coco

Casa CELA.-Béjar (Salamanca)

FERRETERIA

DE ARIAS

la más antigua de la comarca

HIERROS = MUEBLES = CAMAS
LOZA Y CRISTAL

multitud de artículos

Sucursal junto a la Puerta de Avila

PRECIOS MUY BARATOS

HOTEL COMERCIO

Restaurant - Moderna instalación

Teléfono 104

PROPIETARIO: **Juan Rodríguez**

BEJAR

Policarpo Sánchez Calvo

LIBRERIA Y PAPELERIA

Encuadernación de toda clase
de libros y revistas

Mayor de Pardiñas, 38

Clemente González

Curtidos y cortes aparados
de varias clases

Artículos para Zapatería
y Guarnicionero

FRANCISCO NUÑEZ

Materiales de construcción - Transportes

Teléfono, 3-Béjar (Salamanca)

¿Quereis comprar barato?

Visitar la Casa

CIRIACO GIL

es la que más barato vende toda clase de calzado
y alpargatas, establecida en el año 1900

Mayor, número 91